



Sesión: 20
Fecha: 09-05-2022
Hora: 17:30

Proyecto de Resolución N° 79

Materia:

Solicita a S. E. el Presidente de la República realizar las gestiones necesarias para la reapertura de Rapa Nui al turismo y su reactivación económica.

Votación Sala

Estado: Aprobado
Sesión: 41
Fecha: 05-07-2022
A Favor: 143
En Contra: 0
Abstención: 0
Inhabilitados: 0

Autores:

- 1 Hotuiti Teao Drago
- 2 Chiara Barchiesi Chávez
- 3 Fernando Bórquez Montecinos
- 4 Gonzalo De la Carrera Correa
- 5 Jorge Guzmán Zepeda
- 6 Enrique Lee Flores
- 7 Christian Matheson Villán
- 8 Miguel Mellado Suazo
- 9 Francisco Undurraga Gazitúa
- 10 Cristóbal Urruticoechea Ríos



Adherentes:

1



PROYECTO DE ACUERDO POR EL QUE SE SOLICITA A S.E. EL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA REALIZAR LAS GESTIONES NECESARIAS PARA LA REAPERTURA DE RAPA NUI AL TURISMO Y SU REACTIVACIÓN ECONÓMICA

CONSIDERANDO:

1. Según el Censo 2017, unos 4.000 habitantes de Rapa Nui declararon actividad económica, de los cuales 700 aseguraron dedicarse a la industria hotelera y gastronómica, 500 a servicios y 450 a comercio mayor y menor. Así, el turismo es una de las actividades económicas más importantes de la isla, dado que gran parte de su población depende de ella, ya sea directamente, como propietarios y trabajadores de los rubros antes mencionados, como de forma indirecta, mediante el consumo de bienes y servicios por parte de los turistas.
2. Hoy en día la situación que se vive en Rapa Nui es crítica: hace más de dos años se encuentra cerrada casi completamente, siendo imposible la llegada de turistas y de gente del continente, permitiéndose únicamente viajes por parte de sus habitantes, mediante los escasos vuelos humanitarios que se programan.
3. Lo anterior constituye una transgresión directa a la libertad ambulatoria de todos los habitantes de la Isla, vulnerándose, el derecho consagrado en el artículo 19 N° 7 literal a) de nuestra Constitución Política de la República, así como en el artículo 22 de la Convención Americana sobre Derechos Humanos, cuestión que resulta inadmisiblesin que se haya declarado, a lo menos, un estado de excepción constitucional que rijan en el territorio.
4. En ese contexto, el 9 de diciembre del 2021, se realizó una consulta ciudadana, con una participación de más de 4.000 personas en un padrón electoral de 6.493 inscritos, en la que más del 70% de los votantes se manifestó a favor de la reapertura de la Isla al turismo y el regreso de los vuelos comerciales desde el 3 de febrero del 2022¹.
5. Con todo, hoy esta reapertura aún no se ha materializado, hecho que ha traído una serie de consecuencias altamente negativas para la Isla y sus habitantes. En efecto, al encontrarse prácticamente todo tipo de actividad turística estancada y, en consecuencia, la demanda de bienes y servicios por sus niveles más bajos, se ha producido una grave

¹ LaTercera.com | *Consulta ciudadana en Rapa Nui: con más del 70% de los votos se aprueba la reapertura al turismo*. Disponible en línea: <https://www.latercera.com/nacional/noticia/consulta-ciudadana-en-rapa-nui-con-mas-del-70-de-los-votos-se-aprueba-la-reapertura-al-turismo/3FL6YERWEFFVNFIEZGOITRTKE/>



alza en el desempleo de los isleños, quienes, en palabras de su alcalde, en un 60% se encontrarían sin trabajo².

6. En relación con lo anterior, en tiempos previos a la pandemia del COVID-19, la Isla se abastecía en gran medida por medio de los productos traídos en vuelos que arribaban periódicamente al aeropuerto de Rapa Nui. Como es presumible, el cierre ha traído consigo una escasez de bienes de los cuales depende la Isla, lo que, a su vez, se ha traducido en un alza en el precio de distintos productos. Así, para ilustrar lo anterior, al día de hoy se registra que el precio de una bandeja de 30 huevos ronda los \$12.000, mientras que el kilo de pan los \$3.500³, producto de una escasez de vuelos que ha profundizado la situación inflacionaria que ya afecta a todo el país.
7. Por otro lado, se ha evidenciado la falta de una estrategia focalizada en la Isla respecto del plan de vacunación llevado adelante por el Gobierno. Actualmente, Rapa Nui cuenta con una cantidad de dosis suficiente como para satisfacer la vacunación de sus habitantes, existiendo las garantías adecuadas para su reapertura, por lo que urge promover una campaña de vacunación adaptada a la realidad, cultura y creencias imperantes en la Isla.
8. Si bien es cierto que se han concretado ciertas medidas de reactivación económica, como lo es la extensión hasta junio del programa Pro-Empleo (anunciada por el Consejo Regional de Valparaíso), estas acciones resultan insuficientes. Así lo ha planteado la consejera regional por Rapa Nui, Elizabeth Arévalo Pakarati, quien acusó al Gobierno de no presentar acciones para “frenar el fuerte aumento del desempleo y la pobreza” en la isla. En tal sentido, la autoridad regional ha planteado que *“Hasta la fecha, casi un mes después de la instalación de las nuevas autoridades, no hemos recibido ninguna respuesta de los ministerios de Salud, Desarrollo Social ni Economía”*⁴.

Por tanto, de acuerdo con el artículo 114 del Reglamento de la Cámara de Diputados de Chile, esta Honorable Cámara viene en acordar el siguiente:

² Cooperativa.cl | Alcalde de Rapa Nui: "No entiendo que insistan en medidas restrictivas a la isla". Disponible en línea: <https://cooperativa.cl/noticias/pais/rapa-nui/alcalde-de-rapa-nui-no-entiendo-que-insistan-en-medidas-restrictivas-a/2022-04-19/174904.html>

³ ADNRadio.cl | \$3.500 el kilo de pan, \$12.000 la bandeja de huevos y más de 50% de desempleo: la crítica situación que vive Isla de Pascua. Disponible en línea: <https://www.adnradio.cl/nacional/2022/04/18/3-500-el-kilo-de-pan-12-000-la-bandeja-de-huevos-y-mas-de-50-de-desempleo-la-critica-situacion-que-vive-isla-de-pascua.html>

⁴ BiobioChile.cl | "Irresponsable silencio de ministros": Core por Rapa Nui acusa inacción del Gobierno en la zona. Disponible en línea: <https://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-de-valparaiso/2022/04/10/irresponsable-silencio-de-ministros-core-por-rapa-nui-acusa-inaccion-del-gobierno-en-la-zona.shtml>



PROYECTO DE ACUERDO

La Honorable Cámara de Diputados de Chile acuerda:

1° Manifestar su preocupación por la actual situación en la que se encuentra Rapa Nui, cuyas fronteras permanecen cerradas al turismo desde hace más de 24 meses, lo que ha traído consigo altas tasas de desempleo, escasez de productos y un aumento constante en los precios de bienes esenciales, perjudicando directamente a sus habitantes, quienes, mediante una consulta ciudadana y con la aprobación de un 70% de los votantes, manifestaron su intención de reabrir la Isla al turismo.

2° Solicitar a S.E. el Presidente de La República respetar la voluntad de los habitantes de la Isla y realizar las gestiones necesarias para la reapertura de Rapa Nui al turismo, así como su reactivación económica.

FRANCISCO UNDURRAGA GAZITÚA
H. Diputado de la República

JORGE GUZMÁN ZEPEDA
H. Diputado de la República

HOTUITI TEO DRAGO
H. Diputado de la República

CHRISTIAN MATHESON VILLÁN
H. Diputado de la República

ENRIQUE LEE FLORES
H. Diputado de la República





FIRMADO DIGITALMENTE:
H.D. HOTUITI TEAO D.



FIRMADO DIGITALMENTE:
H.D. JORGE GUZMÁN Z.



FIRMADO DIGITALMENTE:
H.D. FRANCISCO UNDURRAGA G.



FIRMADO DIGITALMENTE:
H.D. CHRISTIAN MATHESON V.



FIRMADO DIGITALMENTE:
H.D. ENRIQUE LEE F.



FIRMADO DIGITALMENTE:
H.D. GONZALO DE LA CARRERA C.



FIRMADO DIGITALMENTE:
H.D. CHIARA BARCHIESI C.



FIRMADO DIGITALMENTE:
H.D. MIGUEL WELLADO S.



FIRMADO DIGITALMENTE:
H.D. CRISTOBAL URRUTICOHECHA R.

FIRMADO DIGITALMENTE:
H.D. FERNANDO BÓRQUEZ M.

